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画 奴
陈茗屋

! ! ! !至少有四十五年了。那时光，徐云
叔兄、吴子建兄我们仨，骑着自行车，
自由自在地交往。写字、刻印，忙得不
亦乐乎。
有一位潘德侯兄，和我们一样，都

是小青年。他是学西画的，对书法篆刻
没有兴趣。见我们用来刻印的石头并不
富裕，便说家里床底下有一包报纸包着
的破石头，可以送给我们刻刻练习。云
叔兄跟他去了。打开一看，石头有二十
四方之多，全部是吴昌硕作品，内中最
大的一方便是“画奴”（图一）。云叔兄
大吃一惊，告诉潘兄，“破石头”全是
吴昌硕的真品，万万不可随
便磨掉的。
因缘际会，我们便都借

回家中，钤拓摩挲，欣赏学
习。除了“画奴”，其余二
十三方全是昌硕公为潘兄的祖父祥生公
奏刀的。而且有不少是印谱中失载的。

潘家是湖州人，和昌硕公为同乡。
潘兄的祖父乃丝绸富贾，据说从前其家
到处悬挂昌硕公的字画。所以请其赐刻
一些印章也属平常。以我们见到的原印
而论，其实因为很少钤用，所以都保存
着昌硕公刻成时的生辣模样，比起常见
的，因频频使用而耗损的，何啻天上人
间之差异。
这批印章，最早的是刻于光绪十二

年的“画奴”，时昌硕公四十三岁。此
印二面长跋，上款“伯
年先生”，竟然是任伯
年用印。应我们的请
求，潘兄询问了家中长
辈，才知此印是其祖父
在地摊收得。当时曾请
昌硕公确认。昌硕公还
修治一番。后来，我曾
在昌硕公手钤的《削觚
庐印存》中见到此印的
初拓本，比现在要略略
粗壮，尤其是印边。怪
不得，当我把此印的钤
拓本送给去疾方老师欣
赏时，老师说“靠不住”。
想来老师见过《削觚庐
印存》，与印象中不同，
故有疑惑。其实，经过
其他前辈的赏鉴和区区
多年的研究，不但真而
精，且可尊为昌硕公之
代表作。
朴厚稳重大方，是

“画奴”的特点。印品一如人品，堂堂
正正，是谓上品。昌硕公刻制此印时，
正是其篆刻的辉煌期。强烈的个人风格
已经形成，把石鼓文和秦汉封泥印融为
一炉，应用已极为娴熟。开创了与赵之
谦、吴让之、黄牧父交相辉映的全新面
目。影响了一代又一代的篆刻学习者。
一枚印章，小小的天地，但是评论

家往往都冠以“大大的世界”。是啊，
小小的天地里变化万端。同样的二个
字，一百个人也许有一百种安排。成功
与否，是作者的修养所决定的。除了文

字学、篆书功力、布局能
力和运刀等等因素的制
约，更重要的是古文化的
厚度。

月前拜谒高式熊丈，
他谈到前不久，一个单位收得其父尊高
振霄太史公的几册日记，派了博士带了
电脑求其诠释。说了老半天，博士也听
不懂。这就是一个厚度问题，古文化的
厚度够不够的问题。式丈从小接受庭
训，读了许多古书。在我熟悉的式丈一
辈的篆刻家中，他是少见的读过四书五
经的一位儒者。所以，他在写字刻印

时，漫不经心题段跋语，都
会令人击节赞叹。心中有厚
度，我们这一代人是远远不
及的。倘若不自以为是，肯
在得意之余，补读点古书，

就会少犯很多错误，少做很多俗事。一
位老朋友，得到了其父尊遗下的一本墨
迹，发在网上，说“家君”如何如何。
一位大名鼎鼎的圈内闻人马上点赞，说
“家君的字写得真好啊！”年纪一大把的
大名家，不是初涉艺事的小鲜肉，犯这
样的错误，真的很可悲。唉！
“画奴”的跋语极佳———伯年先生

画得奇趣，求者踵接，无片刻暇。改号
“画奴”，善自比也。告铁铭之曰：画水
风雷起，画石变相鬼，人或非之，而画奴
不耻。惜哉，世无萧颖士！光绪丙戌冬十

一月，薄游沪上。按：
萧颖士乃唐代名士，乐
闻人善，以推引后进为
己任，名重当时。
“画奴”以外的二

十三印，朱朱白白，各
具精彩。尤其是二方高
难度的多字印，精妙绝
伦。呈上一方请读者诸
君共赏。印文是“吴兴
潘氏怡怡室收藏金石书
画之印”（图二），昌硕
公五十六岁时的杰构。
边款有“于役津门”
语，原来那年曾在天津
工作。此印十五字参差
谐和，浑然天趣，一气
呵成。既像一首优美的
歌曲，又如铿锵合辙的
格律诗。不是超一流高
手，焉能成此。
昌硕公为祥生公创

作的这二十三方佳作，
始于光绪二十一年，终于光绪二十六
年，是其五十二岁至五十七岁时的作
品。那个时期，包括“画奴”的四十三
岁前后，是昌硕公篆刻创作的鼎盛期，
即所谓的《削觚庐印存》时期。去疾方
老师曾说过，这是吴昌硕产生代表作品
的时期。以这二十四方验之，方老师的
论断是十分准确的。
潘德侯兄后来从来楚丈游，沉醉在

楚丈的艺术世界，得到过楚丈赐刻的百
多印章。岁月不居，俱垂垂老矣。三十
多年未见，也不知这批印章现在何处。
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! ! ! !自古以来，兵力投送就是
军队作战的关键环节，中国历
史中就有“先入关中者为王”
的说法。解放战争期间，人民
军队基本是靠自己的脚板追赶
国民党的“汽车轮子”，但到
了 !"#"年向全中国特别是边
疆进军时，兵力投送就成了党
和军队高层必须考虑的问题。
!"$" 年 " 月，第一野战军在
粉碎胡宗南、马步芳、马鸿逵
三大国民党重兵集团后，直抵
新疆门户———河西走廊，面对
大势，国民党新疆警备总司令
陶峙岳和省政府主席包尔汉通
电起义，宣布新疆和平解放。
得知消息后，正在重庆忙于抵
挡解放军入川的蒋介石大为光
火，一方面电令青海军阀马步
芳残部死守新疆与甘肃交界的
星星峡，一方面密谋派特工摧
毁新疆东部公路，把沿线村镇
变成无人区。为了粉碎敌人的
阴谋，党中央决定解放军迅速
进疆。

鉴于陆路入疆受地理限制
大，况且当时解放军缴获的国
民党军车不过 %&&余辆，车况
又差，根本不敷使用。面对
“计划不如变化快”，一种前卫
但也唯一可行的方法开始在毛
泽东等领导人脑海里盘旋———
用飞机空运！由于解放军自身
没有多少飞机，经过权
衡，'& 月初，新中国请
求苏联帮助完成解放军首
次大空运！新中国首任驻
苏大使王稼祥与苏联外交
部长维辛斯基只进行了 $个小
时的谈判，就迅速达成协议。
苏联派出 $% 架运输机，以
“租借民航机”的名义来华支
援。根据双方最初的计划，空
运人次为两万人，物资 !(&

吨，中方支付运费 ()万银元。
协议签署后，党中央立即

电令正在酒泉休整的一野第一
兵团司令王震负责组建空运部
队。为便于掌控全局，王震将
空运指挥部设置在兵团司令部

内，并与起义的新疆地方政府
协调，在酒泉、哈密、迪化
（今乌鲁木齐）设立负责接待
苏联机组的食宿点。*+月 !"

日，苏联机群顺利抵达酒泉，
!!月 ,日，空运正式开始！
对包括王震在内的广大官

兵来说，坐飞机是做梦也没想

到的事，他们过去能见的都是
前来轰炸扫射的敌机。为此，
参加空运的战士专门进行了一
周多的乘机训练，中间还闹出
过笑话。有一个连长对其战士
说，飞机就是长了翅膀的汽
车，但坐飞机也有不同的地
方，就是不能吃饭或只能有一
点点，因为上天后根本没有上
厕所的地方。还有一名连长告
诫战士坐飞机时不要把头和手
伸出窗外，因为很容易被树枝

或山隘挂着……有一位团长甚
至每天早晨带着部队去酒泉机
场演练登机，没有飞机时，他
就利用跑道上的一堵土墙模拟
飞机，训练战士上下机舱，特
别强调不能随意伸手伸脚等
等。类似“爬墙头”的训练在
整个兵团屡见不鲜，虽然现在
听起来有些可笑，但也由
此看出部队高昂的战斗热
情及对空运的重视程度。
为确保空运安全，首

批抵达迪化的飞机运来的
都是全副武装的警备部队，他
们一下飞机就控制了机场等重
要设施。由于飞机是倾斜机体
设计，一起飞就更斜了，把旅
客们都挤到机尾，更糟糕的
是，飞机噪声很大，而且颠簸
非常厉害，给大部分首次坐飞
机的官兵造成严重不适，但严
格的纪律性帮助这些战士克服
这些困难。所有人都紧紧抓着
头上的吊环，一只手则紧紧搂
着怀里被视为第二生命的枪

械，偶尔有人换个姿势或移动一
下脚尖，都会被指挥员喝止。大
部分登机的官兵因深信“飞机上
不能上厕所”的传言，登机前几
乎没有吃饭和喝水，除了轻武器
和背包外，其余辎重全部抛弃。
据一名连长回忆，在部队动员时，
曾有人说每个战士少喝一碗水，
少吃一个馒头，一个连就可以减
下几百斤来，飞机就轻快了。
解放军有史以来最大规模的

空运到 *"%&年 (月 ((日结束，
之后 $&架苏联飞机以每 *%分钟
一个架次的间隔依次起飞，从新
疆北部出境回国。据统计，从
*"$" 年 ** 月 , 日到 *"%& 年 *

月 *%日，解放军共计空运官兵
*($$,名。此次空运不仅快速运
送了人员和物资，而且对迅速稳
定新疆形势赢得了时间，空运奇
迹让人刻骨难忘！

明日介绍

在白山黑水之

间的东北“老
航校”。

大青山后 陈德平

! ! ! !那年，参军到了内蒙
古，营区在城郊，每天抬
头，只见光秃秃的大青山
如一道屏障横在面前，许
多日子里，那风吹草低见
牛羊的草原景象依然在梦
中。有一天，老兵说，大
青山后面就是大草原。这
话让我兴奋。
机会来了，部队要进

行实弹打靶，靶场就在大
青山后。终于可见草原，
心里好一阵激动。我们的
高炮车队排成长长一溜如
钢铁洪流般出发了，粗粗
的炮管披上了炮衣，那威
武雄壮的阵势，引来沿途
不少好奇的目光，军人的
自豪感油然而生。
当车队穿山路，过峡

谷，在一片烟尘中穿过大
青山，眼前豁然开阔，遍
野的绿草和庄稼扑面而
来，牛羊在草丛中时隐时
现。时值八月，艳阳高
照，可日头并不撩人，微
风吹来，身上觉得阵阵舒
畅。其实，这并不是真正
的草原，也就是一个大草
甸子。扎下帐篷，筑好阵
地，除留下少部分人，部
队大队人马就进驻了附近

的一个个村庄。这里大都
是蒙汉混住，但看不见一
个穿蒙古服的人。大青山
一带曾是抗日游击根据
地，村民们非常热情，都
把自家最好的房间腾了出
来，就像迎接当年的八路
军。我们电话班三个人被
安排进一农户家里时，一
位看上去 -& 多岁、干练
利索的女主人满面笑容地
迎上来把我们领进了北厢
房，屋子里外、炕上炕下
早已收拾得干干净净。女
主人说，她们就住在隔
壁，有什么事尽管吩咐。
也许忙了一天，或许

着了凉，晚上我发起了高
烧，班长赶紧打电话请连
队卫生员过来，打了针吃
了药我就迷迷糊糊地睡着
了。第二天班长让我留在
家里，没去阵地。躺在床
上听着阵地方向传来的隆
隆炮声，我有些按捺不
住，几次想起来，可浑身
像散了架似的不得动弹。
不知啥时候，门吱地一声

被推开了，抬头望去，房
东大嫂端了一碗热气腾腾
的面条进来，上面还磕了
两个鸡蛋。原来，她听班
长说我病了，估摸着我还
没起来，就特地做了面条
过来。此情此景，让我这
个远离故乡的人顿时感受
到了一股亲人般的温暧。
打那后，和房东大嫂

渐渐熟了，在拉呱中知道
她丈夫外出打工了，两个
儿子一个上小学、一个已
读初中。那时，她
家园子里的两棵沙
果树正是果实满
枝，她特地摘来一
些果子让我们尝
鲜。沙果黄里透红，像一
只只小苹果，咬一口，又
脆又甜还带着一丝酸味。
我们要付钱给她，她有些
不高兴了 .“自家树上的
东西，谁摘了不都是吃？”
不去阵地时，我们帮她扫
扫院子，从村边井里担来
水把水缸装满。有时闲下
来，我就搬个小马扎坐在
门边看那本还没看完的
《红楼梦》，在紧张忙碌中
享受着田园般的时光。
村庄外面有一片小树

林，早晨，被轻轻的雾霭
缠绕着，从远方流来的溪
水汇集到林边又盘旋而
去。每天一早，我都要跑
步到林边，踏着滴着晶莹
水珠的草地，一边呼吸着
清新的空气，一边欣赏着
村野的美景，在青草和泥
土弥散开的淡淡芬芳中，
细细消受着旷野中透出的
那分恬静和安谧。
有一天傍晚，连部通

往靶场的电话线断了，班
长接到命令后，就把接通
电话线的任务交给了我。
临走时，他把他那支冲锋
枪给了我，并递上三颗子
弹。我把子弹压上膛，关
上保险，背上修理包拔腿
就走。出了村口，天很快
黑下来了。虽说从驻地到
靶场也就二十来里路，但
路两边尽是密密的草丛，
还要经过一片高粱地。我
拿着手电，沿着电话线一
路寻去。此时，几颗疏星
悬在天边，只有手电的一
丝光亮在孤寂的荒野中闪
烁着，风吹过，草丛间发

出簌簌的声响。平
生第一次单独夜
行，不免心里有些
打鼓。听村民说
过，这里夜间曾有

狼出没，怪不得班长把他
的枪给了我，我不由得把
枪握了握紧。走着、走
着，突然，前面草丛中发
出一阵窸窸窣窣的声音，
我陡然一紧，立即把手扣
在板机上，随着一个动物
疾速窜过路面，定睛一
看，原来是一只野兔子。
一场虚惊。
一个多小时后，我终

于在一处乱石堆中发现了
电话线断头，当接好线
头，接通了靶场指挥所，
耳机里传来连部文书那带
着江浙口音的普通话声音
时，我才吁了一口气。
晃眼间，一个月的打

靶训练结束了。望着渐渐
远去的村庄，我竟有些依
恋，一种感动、一种亲
切，在胸中涌动。大青山
后的一草一木、古道热
肠、成长历练都已深深地
装进心中，成为青涩岁月
中一段难忘的记忆。
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! ! ! !有友人晴君对我说道：夏日酷暑除
荷花可赏外，很少有好花赏了。我马上
答道，有花赏的，且都花开百余天，很
有名的三花，它们分别是凌霄花，紫
薇，美人蕉。

凌霄花，也叫“紫葳”，它或依棚
架，或缘大树，或攀墙垣，或附奇石，
柔枝纷披，疏景参差，碧英葱葱，红英
灼灼。它在中国栽培已有两千多年历史
了。我们常见的凌霄花颜色多为橘红或
红色，但相传古代还有白色凌霄花。凌
霄花花开可从 ,月到 *+月，/月最盛，
尤酷暑水中荷花盛放之时，也是凌霄大
放之时。凌霄有“中国凌霄”与“美国

凌霄”之分，中国凌霄，也叫“大花凌霄”，枝干粗
壮，花朵硕大，花色橙红。“美国凌霄”是中国迁到
美洲变种，现在种的不少是美国凌霄，许多老洋房中
不少有美洲凌霄及中国凌霄老树，思南路，瑞金二路
中不少老洋房中现在就在盛开大量美洲凌霄花，瑞金
宾馆中更是凌霄花点缀夏日景观。

夏日能开百日花的是紫薇花，它也叫“百日红”
及“痒痒树”。据说它树皮光滑，用手搔搔它树皮，
树干会动的，实际有点夸张。此花在中国己栽培
*%++ 年了。紫薇是园林中点缀夏日景观的主将花，
它的花极有趣，为圆雏形，着生于枝端，花 ,瓣，瓣多似
一轮盘，花开后结实，大如黄豆，花期 /0*+月。花色
有红，紫，白，紫带蓝焰的，十分美丽。上海植物园
有一从南方来紫薇老树，几百年历史了，长得很神
气。紫薇为长寿树种，可达 /++多年，它花期特长，尤
在夏天酷暑开，可达百余天，所以有“百日红”之称，有
人著诗：谁道花无百日红，紫薇花开达百日。
美人蕉也是夏天能开到秋天的百日之花，在过去

公园中或家庭庭院中到处
种美人蕉就因为它好看，
其叶像芭蕉，其花色有嫩
黄色，乳白色，肉红色，
二斑纹色，多极了，最奇
妙的是它的总状花序上总
有一层白色粉未，极为娇
艳。泰国著名建筑师普维
利差曾说过：“不种美人
蕉的公园，是一个缺憾的
公园”，但大多数园艺师
都在前些年认为美人蕉已
过时，地下块茎很难弄会
长太多，不好看，实际上
我认为美人蕉之美有三
点，一是花期长，有百日
花之称，二是花色多，三
是成批裁种更美，尤其酷
暑雨后赏美人蕉，更如一
幅画！
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